

# CULTURA LIBRE

Tu Voz Vale

## TRABAJO JUVENIL



VOLUMEN  
51

Expresión mensual | Managua, Nicaragua





# TRABAJO JUVENIL

Compartan su opinión en las  
redes sociales usando el hashtag

**#CULTURALIBRE**

 /movpuente  @movpuente  movpuente  [www.movpuente.org](http://www.movpuente.org)



**PUENTE**  
POR UNA CULTURA POLÍTICA DIFERENTE

Managua, Nicaragua

# Editorial

Este mes Movimiento Puente quiere dedicarle esta edición de Cultura Libre al trabajo juvenil, recordando que Nicaragua es un país que actualmente está viviendo el bono demográfico, el cual significa que nuestro país posee una población mayoritariamente joven, pero ¿qué están haciendo nuestras autoridades para que los jóvenes consigan un empleo?

Durante el año 2013, se introdujo a la Asamblea Nacional una iniciativa de ley llamada "Ley de Promoción del Contrato del Primer Empleo para la Juventud", la cual tenía como objetivo promover un programa de empleo dirigido a jóvenes entre 18 a 30 años recién graduados de universidades o institutos técnicos superiores, a cambio de incentivos fiscales a las empresas privadas, así como a instituciones del Estado.

Si como sociedad no nos esforzamos en promover el trabajo juvenil formal libre malos tratos, malos pagos e incluso violencia, no lograremos crecer como un país, esfuerzos que deben nacer tanto de la empresa privada como del gobierno, iniciando con arreglar la situación económica de crisis del INSS y promover el empleo formal.

A pesar de que hubo esa iniciativa, no se volvió a saber más de esta, sin embargo los jóvenes siguen enfrentándose a empleos mal pagados e informales, o aún peor al desempleo, Movimiento Puente como una organización de jóvenes para jóvenes invitamos a la sociedad nicaragüense a reflexionar sobre este tema, debido a que esta situación tendrá graves efectos en el futuro de Nicaragua.

Movimiento PUENTE



## Este espacio es tuyo

Hacete parte del equipo  
enviando aportes a:  
[info@movpuente.org](mailto:info@movpuente.org)

**Artículos de opinión**  
**Poemas**  
**Ilustraciones/caricaturas**  
**Fotografías**  
**Ensayos cortos**

O cualquier  
otra forma  
de expresión  
que muestre  
tu postura  
frente a la  
coyuntura  
nacional.



★ TU VOZ VALE ★

Este espacio es presentado y realizado por Movimiento Puente. Esta y todas nuestras ediciones están en línea en:

<http://issuu.com/movpuente>

**¡Leela,  
descargala,  
compartíla!**

Los artículos publicados en este boletín no expresan necesariamente la postura o punto de vista de Movimiento Puente.





# Cuando la explotación infantil se gesta en el seno familiar

Por Albertina Storni

Las calles de Managua cuentan con la presencia perenne de vendedores. Cada día, miles de personas toleran el ardiente clima para poder obtener un modesto ingreso que les permita sobrevivir. Están los que limpian los carros en una breve pausa del semáforo y entre los gritos del conductor, quien casi siempre se niega; los que venden agua, bocadillos o fruta aguantando su carga y el furor del sol; los que hacen malabares o alguna payasada para entretener y ganarse un peso.

Los niños son quienes más llaman la atención. Sucios y malvestidos, están anhelantes de atención. A lo lejos se puede ver a sus padres –o sólo a la madre– esperando a que el pequeño regrese con el dinero. Algunos caminan solos con algún producto, vulnerables al abuso de personas sin escrúpulos. Otros andan en pequeños grupos, ya marcados por el rencor que les genera la indiferencia social. Vemos a los niños, sabemos de los padres, ¿y si intento ayudarles?

Sucede que, aunque haya personas deseosas de ayudar a los pequeños, tienen que enfrentarse con cuadros familiares totalmente disfuncionales, en donde el padre o la madre no permite que se ayude al menor, o se achaca toda la responsabilidad al docente o tutor del niño. En varias ocasiones los padres abandonan a sus hijos creándoles un vacío emocional que jamás podrá ser llenado.

Una sola persona no puede hacerse cargo de un sinnúmero de realidades dispares. Entonces, ¿qué hacer? Hay que promover la conciencia del problema en todos los niveles, lograr que el gobierno se interese por inculcar la educación como vía para el desarrollo, crear empatía hacia los pequeños y apartarlos de círculos familiares tóxicos que dañan su desarrollo.

Necesitamos empezar a preocuparnos más por lo que sucede a nuestro alrededor. Descuidar a estos niños y adolescentes tiene como resultado problemáticas que flagelan a nuestra sociedad y pueden tocar nuestra cotidianeidad. Los embarazos a temprana edad, la delincuencia juvenil y la violencia intrafamiliar tienen como raíz el abandono de un pequeño. No me refiero solamente al abandono físico sino también al abandono educativo y moral, a la falta de espacios de diálogo entre padres e hijos y el acudir al maltrato como solución para todo.

Desear todo esto es oponerse a siglos de tradición, al modelo conductista que han usado para criarnos y a la perversidad de un sistema que ignora al necesitado. Lograrlo es posible si nos unimos para hacerlo posible, ablandando un poco nuestro corazón y con disposición de colaborar para un bien común.



# Emprender para no padecer

Por Clarissa Montenegro

La vida laboral resulta extenuante: jornadas en la oficina que parecen interminables no nos permiten contar con el tiempo que desearíamos ocupar para otras actividades más gratificantes u ociosas. Sin embargo, ni siquiera el poco espacio que nos quedara podría ser ocupado para tales cosas sin el indispensable dinero. Pero no nos han enseñado que el dinero puede venir de otras fuentes, y no necesariamente de un puesto en una empresa.

Emprender parece ser la palabra del siglo XXI. Nunca había sido más sencillo comunicar la existencia de algo o alguien, por lo que ya no se necesita de tantos mediadores para hablar sobre nuestras capacidades o talentos.

El mundo hiperconectado da la posibilidad de trabajar tranquilamente desde casa, pero pocas personas están explotando esa oportunidad en nuestro país. Sea por desconocimiento, temor o pereza se pierden de un ingreso que está ahí por la simple razón de no decidirse a aprender cómo obtenerlo.

Nos han acostumbrado a tener que recurrir a un empleador para generar dinero. Nos han enseñado que, sin el apoyo de una empresa, es imposible que podamos sobrevivir. Nos han educado en las escuelas para ser esclavos, sin decirnos que nuestro potencial es lo suficiente como para brillar por sí mismo.

Emprender para no padecer abuso laboral, jornadas sin respiro, estancamiento laboral, ausentismo y demás males depende de nuestra voluntad. Este no es un fenómeno producto de la revolución digital: desde siempre han existido rebeldes que se han negado a entregar su preciado tiempo y han preferido luchar por sus propios medios para subsistir. Y lo han conseguido. Muchos se han vuelto millonarios. Otros se han conformado con ser los dueños y señores de sus horas.

Basta de quejarse de las condiciones. Tomemos el destino con nuestras propias manos y forjémoslo a como creamos mejor para nuestra vida. Sólo queda empezar.



# ¿Vale la pena cotizar en el INSS?

Por Adrián Cruz

Terminé mi carrera hace 5 años. Padecí los primeros dos años de vida como profesional en el paro laboral, pues sólo aparecían oportunidades como pasante, y yo no estaba como para revivir otra época estudiantil.

Cuando finalmente vislumbré las oportunidades laborales no paré de trabajar. Ni de cotizar en el INSS. Desde entonces han pasado ocho largos años sin parar de estar ocupando un puesto en cualquier negocio, muchas veces cotizando de mi propio bolsillo cuando las empresas se negaban a darme mis prestaciones por alguna astuta razón.

De repente empiezan los pronósticos "Se pronostica el quiebre del INSS para el 2020"; "Se utilizan fondos del INSS para construcciones de condominios"; "Ocupa INSS" y muchos otros rumores, hechos y huelgas alrededor de esta institución.

Escéptico, no creía aún que el desastre fuese inminente, y confiaba con que el gobierno lo resolvería. ¿Para eso no está el Estado? El Estado debe resolver nuestros problemas.

Pero ha resultado que al gobierno poco le importa la salud de sus ciudadanos. Resulta que dejan a morir ancianos que cotizaron durante cuarenta años, el personal de la salud maltrata a los pacientes y encima venden medicina a los enfermos desde las mismas instalaciones del INSS.

Ahora me pregunto, ¿valdrá la pena seguir cotizando en el INSS? Creo que voy a dirigir mi dinero a otro lado, por lo menos el que pueda salvar de los burócratas del gobierno

# Ley de Promoción del Contrato del Primer Empleo para la Juventud

Movimiento Puentes

Uno de los principales obstáculos que encuentran los jóvenes a la hora de solicitar empleo es tener experiencia.

En el 2012 fue presentado ante la Asamblea Nacional de Nicaragua un anteproyecto de Ley de Promoción del Contrato del Primer Empleo para la Juventud, sin embargo este se encuentra engavetado en la comisión económica de la Asamblea Nacional.

El propósito de la iniciativa de ley, es promover un programa de empleo dirigido a jóvenes entre 18 a 30 años recién graduados de universidades o institutos técnicos superiores, a cambio de incentivos fiscales a las empresas privadas, así como a instituciones del Estado.

En América Latina; Chile, Uruguay, El Salvador y Paraguay cuentan con una ley que regula la manera de insertar a los jóvenes en su primer empleo.

El actual proyecto de ley, que consta de ocho artículos, propone que al momento de hacer la declaración anual y el pago del Impuesto sobre la Renta, tendrán derecho a deducir un porcentaje de los salarios pagados a los trabajadores contratados bajo el régimen de Contrato de Primer Empleo.

## ¡La oportunidad es ahora!

Según estimaciones del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) para el 2020 la población joven en el país será de 1,796,233 entre los 15 y 29 años.

Para Lledely Aburto, secretaria Ejecutiva de la Red de Desarrollo Local, este es el momento de discutir y aprobar una ley de primer empleo para los jóvenes, para aprovechar que el número de personas en edad productiva es mucho mayor. Señaló que si bien es cierto una ley no va a resolver la situación del empleo en Nicaragua, sí es una manera de que los derechos se vayan institucionalizando y para ello se debe generar debate.

Tomando en cuenta que actualmente existe una apuesta gubernamental y empresarial por los call centers y las empresas maquiladoras, para Lledely el desafío es garantizar la promoción de empleos de calidad y no solo en cantidad.

# ¿SABÍAS QUÉ?

Existió un  
**Plan Nacional de  
Empleo y Trabajo Digno y  
Decente para las  
Juventudes de Nicaragua  
del 2012 al 2016**

# Estudiando y trabajando

Por Cicerón Camus

Estaba en el tercer año de mi carrera cuando mi padre me corrió de la casa. Mi situación familiar era inestable: vivía con mis dos tías, mi madre y mi padre era quien mandaba en la casa. Argumentó que yo ya estaba lo suficiente mayor y que debía hacerme cargo de los costos de mi vida: alimentación, estudios y techo.

De la nada, me vi forzado a correr en busca de trabajo. Fue muy difícil: la mayoría de las empresas pedían un título universitario o muchos años de experiencia. Yo no poseía ninguno de los dos.

Tuve que estar de 'paracaídas' en los cuartos de los estudiantes que venían de los departamentos o incomodar amigos en sus casas. Por más que me esforzaba, que argumentara que era una persona capaz y responsable, no me daban chance. No me morí de hambre gracias a mi madre: ella encontraba la forma de proporcionarme comida sin que mi padre se diera cuenta.

Los meses pasaban y yo seguía en paro laboral. Pero nunca abandoné mis estudios. Pude completar el tercer año y titularme como técnico en ingeniería. Gracias a esta certificación por fin pude obtener trabajo como asistente de proyectos en una empresa de construcción.

En ese momento me tocó cambiar de turno en la universidad para poder mantenerme en ambas cosas. Estaba muy cansado. Nunca tenía tiempo para nada ni nadie. Estaba obsesionado con terminar mi carrera.

Cumplí con los dos años que me hacían falta para egresar. En estos momentos sigo trabajando, pero ya no lo hago de la misma forma: ahora es por proyectos. Pude volver a tener vida social y momentos de ocio.

Estudiar y trabajar es posible, sólo requiere de verdaderos deseos de superarse.



**TODAS LAS PERSONAS  
TIENEN LA DISPOSICIÓN DE  
TRABAJAR CREATIVAMENTE.  
LO QUE SUCEDE ES QUE LA  
MAYORÍA JAMÁS LO NOTA.**

- Truman Capote (1924-1984)  
Periodista y escritor estadounidense.





# DATOS DE EMPLEO JUVENIL



60% de los nicaragüenses son menores de 30 años, de acuerdo a estimaciones del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA)



1.4 millones de jóvenes en Nicaragua forman parte de la Población Económicamente Activa (PEA) según la Encuesta de Empleo que publicó en 2011 el Instituto Nacional de Información de Desarrollo (INIDE), esto representa un 45% de la fuerza laboral.



58% del total de la juventud nicaragüense se encuentra en una situación de subempleo, según las estadísticas nacionales.



400 mil jóvenes en edad laboral no cuentan con trabajo, una cifra que ubica al país como el tercero en la región con ese problema, es decir; 4 de cada 10 jóvenes están desempleados.



El empleo con un salario y acceso a seguridad social representa menos del 30% de la fuerza laboral del país.

Datos tomados del diario La Prensa

TE INVITAMOS A NO  
BOTAR ESTA REVISTA

**¡COMPARTILA!**

